
关于区政协会议委员提案第 2024156 号的
回复意见

尊敬的廖海涛代表：

《关于推动特区立法加强通信网络基础设施保护的提案》已

收悉，经我局认真研究讨论，现答复如下：

首先，非常感谢代表对福田区通信网络基础设施的关心，您

的建议对福田区极速宽带先锋城区建设有着较好的指导意义。

近年来，我国高度重视通信网络基础设施建设，将其作为推

动信息化发展、提升国家竞争力的重要举措。国家层面出台了一

系列政策文件，明确了通信网络基础设施建设的目标任务、政策

措施和保障机制，为通信网络基础设施的建设和发展提供了有力

支持。通信网络基础设施是国家信息化发展的基石，也是保障社

会经济稳定运行的重要支撑。加强通信网络基础设施保护，对于

维护国家安全、促进社会经济发展、保障人民群众生产生活具有

重要意义。在当前形势下，随着信息技术的快速发展和应用，通

信网络基础设施面临的安全威胁也日益增多，加强保护尤为迫切。

深圳市作为全国经济中心城市，积极响应国家号召，全力打

造“双千兆”标杆城市，加快升级千兆光网，推进“城中村”家

庭宽带建设与治理，全面提升 5G 网络能效和服务质量。福田区



作为深圳市的中心城区之一，通信网络基础设施建设取得了显著

成效。然而，在城市更新改造、城中村整治等工作中，确实存在

通信基础设施管理方式待优化、基站被逼迁、室内分布系统被破

坏等问题，给通信网络基础设施的正常运行带来了一定影响。为

此，我局已采取一系列措施，加强与相关部门的沟通协调，推动

问题的逐步解决。一是加强与城管、住建等部门的沟通协调，推

动在城市更新改造中坚持“先建后剪”原则，减少对通信基础设

施的影响；二是协调物业单位，规范基站进场费、协调费等费用

的收取标准，减轻运营商负担；三是加大宣传力度，提高居民对

通信网络基础设施重要性的认识，增强保护意识。

针对您在提案中提出的建议，我局将采取以下措施进一步加

强通信网络基础设施保护：

一是优化城市更新改造中通信基础设施管理方式。进一步完

善与城管、住建等部门的沟通协调机制，确保在城市更新改造过

程中充分考虑通信基础设施的需求；配合深圳市工信局、深圳市

通管局制定统一的通信管网布局方案，为运营商提供通信管道建

设绿色通道，简化审批流程；建立存量通信设施老旧改造范围内

通信机房、管道、光缆等赔补机制，明确责任主体和赔补标准。

二是建立通信基站保护机制。配合深圳市工信局制定《深圳

市信息基础设施管理办法》，规范深圳市信息基础设施建设和管

理，加强信息基础设施资源集约利用，保障信息基础设施安全；

建立基站维护便利政策，鼓励物业单位支持基站的正常运行和维



护；加强对物业单位收费的监管，严禁巧立名目收取不合理费用。

三是加大对盗窃破坏通信设施等违法行为的打击力度。加强

与公安部门的合作，建立信息共享和联合执法机制，加大对盗窃

破坏通信设施等违法行为的打击力度；支持运营商依法维护自身

权益，对恶意破坏通信设施的行为进行索赔；进一步加强宣传教

育，提高居民对通信网络基础设施保护的认识和意识。

再次感谢贵代表对福田区通信网络基础设施保护的关注和

支持。我局将高度重视您的提案，并继续加强通信网络基础设施

保护工作，为人民群众提供更加优质、高效的通信服务。再次感

谢代表的宝贵建议，希望各位代表继续关心和支持福田区经济社

会各项事业的发展。

福田区科技和工业信息化局

2024 年 5 月 8 日

（联系人：张子涵，联系电话：15267051641）


